
-----ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA----- 

-SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 24 DE SETEMBRO DE 2008-- 

ACTA Nº 20/2008 

Ao dia vinte e quatro de Setembro do ano dois mil e oito, pelas catorze 
horas e trinta minutos, reuniu o Conselho Pedagógico (CP) da Escola 
Superior Agrária de Santarém (ESAS), na sala do referido órgão, com a 
seguinte ordem de trabalhos:---------------------------------------------------- 

1. Informações;------------------------------------------------------------------- 

2. Aprovação da acta da reunião anterior;-------------------------------------- 

3. Apresentação e apreciação dos horários para o semestre ímpar 
2008/2009;----------------------------------------------------------------------- 

4. Apresentação dos resultados dos inquéritos realizados aos estudantes no 
semestre par do ano lectivo 2007/2008;---------------------------------------- 

5. Apresentação e ratificação de alteração ao Regulamento Escolar Interno 
(REI) apresentada pela Presidente do CP ao CC;------------------------------- 

6. Outros Assuntos.--------------------------------------------------------------- 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares e Simas Santana.------------------------------------------------ 

Estiveram presentes todos os membros do CP que assinaram a folha de 
presenças anexa ao presente documento.-------------------------------------- 

Iniciou a sessão com um cumprimento de boas vindas por parte da 
Presidente do CP aos novos membros estudantes suplentes que vieram 
substituir os que terminaram as suas formações.------------------------------ 

De seguida passou-se para o primeiro ponto da ordem de trabalhos, no qual 
a Presidente do CP informou que:----------------------------------------------- 

Foi enviada uma carta ao CD pelo CP sobre a actividade dos serviços de 
acção social (SAS) do IPS, nomeadamente do bar da ESAS, com entrada 
nº1449 de 29/05 a qual foi dada a conhecer aos SAS. A Presidente do CP 
referiu ainda que o sistema de venda de senhas de refeição não foi alterado 
o que continua a impossibilitar a sua aquisição por alunos em regime pós-
laboral. ---------------------------------------------------------------------------- 

Os membros do CP foram ainda informados de um email recebido da 
Pneusol com entrada nº1413 referente aos valores de desconto na aquisição 
de pneus por parte de toda a comunidade académica fruto de um protocolo 
celebrado com o IPS. ------------------------------------------------------------ 

Com entrada nº1557 de 9/06 recebemos conhecimento de uma proposta de 
reorganização da ESAS enviada pelo Prof. Adjunta Virgínia Crespo ao CD. 
Em relação a esta proposta a Presidente do CP sugeriu que a mesma fosse 
apresentada e discutida no ponto 6. Outros Assuntos desta reunião. -------- 

Com entrada nº1635 de 19/6 recebeu-se uma nota de imprensa do CCISP 
referente aos constrangimentos na dotação orçamental a ser fornecida aos 
IP. --------------------------------------------------------------------------------- 



Informou ainda que, segundo o DL nº107/2008 de 25 de Junho, que altera 
o DL nº74/2006, foram solicitados relatórios anuais da entrada em 
funcionamento do Processo de Bolonha nas escolas. -------------------------- 

Foi publicado em DR de 14/7 o regulamento de propinas do IPS bem como 
algumas alterações à tabela de emolumentos, com data de 12/8. ----------- 

Recebeu, proveniente da Presidente do IPS um despacho com entrada 
nº1889 de 15/07 referentes ao uso de traje académico por parte de 
estudantes de se declarem anti-praxe. ----------------------------------------- 

Foi publicado em DR de 2ª série nº141 de 23 de Julho o registo de 
autorização de funcionamento do CET em Cuidados Veterinários na ESAS. -- 

Com entrada nº1972 de 24/7, recebeu-se um documento da ANET que 
informa que assume a responsabilidade de garantir aos detentores do 1º 
ciclo em engenharia segundo o Processo de Bolonha a capacidade para 
praticar o exercício pleno da sua profissão. ------------------------------------ 

Foi publicado em DR 2ª série, nº157 de 14/8 o modelo de diploma a 
conferir aos diplomados pelo IPS. ----------------------------------------------- 

Com publicação em DR, 2ª série, a 4/9 com o nº171 foi autorizado o 
funcionamento do curso de Engenharia do Ambiente em regime pós-laboral 
na ESAS. -------------------------------------------------------------------------- 

Recebeu-se ainda, com entrada nº2286 de 18/9, a tabela de preços 
actualizada da empresa Gertal fornecida pelos SAS do IPS. ------------------ 

Foi ainda dado a conhecer o regulamento do IPS referente à candidatura a 
UC isoladas e de estudantes em regime de tempo parcial. -------------------- 

Na havendo mais informações neste ponto passou-se para o 2º ponto da 
ordem de trabalhos, Aprovação da acta da reunião anterior a qual foi 
aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------------- 

No ponto 3 da ordem de trabalhos, Apresentação e apreciação dos horários 
para o semestre ímpar 2008/2009, foram referidas mais algumas alterações 
nomeadamente devido à saída do Prof. Vasco Falcão das Neves da ESAS. A 
Prof. Ana Teresa Ribeiro referiu também algumas alterações aos horários 
dos cursos de CTA e Engenharia Agronómica e quis ainda frisar o seu 
descontentamento e reclamação pela descoordenação total que existe entre 
a realização dos horários e as matrículas dos alunos já em período de aulas 
pois altera tudo. A Presidente do CP justifica o facto pela entrada em 
funcionamento do novo sistema informático na ESAS que gerou inúmeros 
problemas. No entanto irá enviar uma carta ao CD para alertar para esse 
facto. ------------------------------------------------------------------------------ 

A Prof. Virgínia Crespo refere o problema do Trabalhadores Estudantes que 
são chamados hoje para matrículas e que de seguida os mandam embora 
pois os serviços académicos não têm condições para as realizar. É muito 
grave pois faltam ao trabalho e não se conseguem matricular. --------------- 

Os estudantes referiram inúmeros problemas informáticos, nomeadamente 
durante a matrícula on-line, onde surgiram erros e incongruências o que os 
obrigou a deslocarem-se à ESAS e realizar a matrícula tradicional. Outro 
facto apontado é a entrega do comprovativo de pagamento das propinas à 



ESAS se fizer matricula on-line pois assim perde o interesse na medida que 
têm sempre de se descolar sempre à Escola. ---------------------------------- 

A Presidente do CP agradece à representante deste órgão na Comissão de 
Horários, Prof. Virgínia Crespo e de seguida passa à votação dos mesmos. 
Em relação à Apreciação dos horários para o semestre ímpar 2008/2009 
existem 1 voto contra, 2 abstenções e 11 votos a favor pelo que foram 
aprovados por maioria. ---------------------------------------------------------- 

No ponto 4 da ordem de trabalhos, Apresentação dos resultados dos 
inquéritos realizados aos estudantes no semestre par do ano lectivo 
2007/2008, a Presidente do CP apresentou um documento com uma 
apreciação global com gráficos sobre os resultados dos inquéritos para 
observação e apreciação pelos membros deste conselho. Frisa ainda que os 
resultados são apresentados sem se tecer qualquer tipo de comentários e 
análise dos resultados pois para tal deveria ser constituída uma Comissão 
de Avaliação que retirará as devidas conclusões. ------------------------------ 

No ponto 5 da ordem de trabalhos, Apresentação e ratificação de alteração 
ao REI apresentada pela Presidente do CP ao CC, com a introdução de uma 
secção IV, referente a estudantes com necessidades educativas especiais, a 
Presidente do CP congratula-se e diz que assim se colmata uma lacuna 
existente no anterior REI e que é um a mais valia para os estudantes com 
necessidades especiais e uma demonstração da utilidade do CP para 
acompanhar as necessidades dos estudantes. Na votação do parecer à 
alteração ao REI este foi aprovado por unanimidade. ------------------------- 

No ponto 6, Outros assuntos, a Presidente do CP apresenta o calendário de 
reingressos que recebeu de última hora com os respectivos horários. ------- 

O Prof. António Vicente refere o problema da entrada em funcionamento no 
início do ano lectivo de várias turmas com poucos alunos e depois da 
distribuição dos alunos de 2 e 3ª fases nessas turmas o que dificulta a 
apreensão de conhecimentos. Porquê não manter uma só turma aberta e na 
2ª fase abrir a 2ª pois facilitava a leccionação da matéria de forma mais 
equilibrada. A Vice-Presidente do CP, Prof. Rosa Coelho, refere que esse 
problema foi discutido a quando da decisão de abertura de uma ou várias 
turmas mas o problema é que se na 2ª fase de candidaturas entrarem 
muito poucos alunos as turmas ficam muito desequilibradas o que não é 
bom. ------------------------------------------------------------------------------ 

A Prof. Virgínia Crespo refere o facto de não se esquecer o problema das 
avaliações estarem todas concentradas na 1ª semana de Janeiro, antes da 
última semana lectiva, preparatória de exames (SPE). Levanta ainda o 
problema de alguns professores quererem dar matéria na SPE. -------------- 

O estudante Ricardo Alves refere ainda o problema de não ser permitida a  
inscrição a mais de 80 ECTS no último ano do curso. A Presidente sugere 
que os estudantes pesquisem na Internet, em escolas afins, a quantos ECTS 
é permitido a inscrição. Face aos resultados obtidos esta questão poderá ser 
apreciada na próxima reunião. -------------------------------------------------- 

A Prof. Virgínia Crespo apresentou-se contra a alteração ao regulamento, 
aproveitando também para referir a proximidade das épocas de exame 
normal e de recurso levando a taxas de reprovação superiores por parte dos 
alunos. Também a Prof. Albertina Ferreira refere o problema das inscrições 



na época especial ser possível em mais de 2 UC para conclusão do curso e o 
facto de serem obrigados a inscreverem-se em todas as UC´s e estarem 
presentes em todos os exames, caso contrário não podem ter aprovação em 
nenhuma UC. --------------------------------------------------------------------- 

Como referido no 1º ponto da ordem de trabalhos, Informações, foi de 
seguida apresentada a proposta de reorganização/reestruturação das 
unidades orgânicas da ESAS enviada pelo Prof. Adjunta Virgínia Crespo ao 
CD, que expos o documento aos membros do CP. Com a elaboração dos 
novos estatutos do IPS pensou-se também numa reformulação dos 
estatutos da ESAS e então, dada a organização interna na ESAS ser muito 
complexa, chegou-se à conclusão que se deveria reorganizar. Deste modo, 
e como existem no momento 11 unidades de ensino, estão presentemente 
em discussão duas propostas distintas sendo uma com a constituição de 2/3 
unidades de ensino e outra com 5/6. ------------------------------------------- 

Não havendo mais assuntos a tratar a reunião terminou tendo a Prof. 
Cristina Laranjeira proposto a aprovação da acta sob a forma de minuta, 
que foi aprovada por unanimidade. A mesma vai ser assinada pela 
Presidente do CP, Professora Adjunta Maria Antonieta Borges Soares Simas 
Santana e pelo Secretário do CP, Equiparado a Assistente do 2º Triénio, 
António Pedro Andrade Vicente. ------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 

 

 

 

 

 

(O Secretário do Conselho Pedagógico) 


